

# Crónica de la Cuarta Semana del Arbitraje de Caracas

José Alberto Ramírez León\*

VENEZUELA

AVANI, Nro. 4, 2023. pp. 327-330

Entre los días 26 y 30 de junio de 2023, la Asociación Venezolana de Arbitraje (AVA) llevó a cabo exitosamente la cuarta edición de la "Semana del Arbitraje de Caracas". A continuación presentamos una descripción sobre el contenido y la significación de este importante evento.

La celebración de la "Semana del Arbitraje de Caracas" es una iniciativa continuada del Consejo Directivo de la AVA, inspirada en eventos de similar naturaleza que se han institucionalizado en las jurisdicciones más importantes del mundo donde se practica el Arbitraje, tales como la "Semana del Arbitraje de París" (*Paris Arbitration Week*), la "Semana del Arbitraje de Londres", conocida como "*London International Disputes Week*", y la "Semana del Arbitraje de Nueva York" (*New York Arbitration Week*).

En todas estas jurisdicciones donde se celebra la semana del Arbitraje, se realizan distintos eventos en los que convergen académicos, practicantes, usuarios y relacionados a la práctica del Arbitraje, quienes a través de un programa de sesiones, seminarios y eventos, brindan la oportunidad a los participantes de escuchar a los principales expertos hablar sobre los tópicos de mayor actualidad de este importante medio de resolución de conflictos.

Dentro de este marco referencial, la AVA se ha inscrito dentro de las tendencias mundiales más modernas en cuanto a la oferta de eventos de conocimiento y formación en materia de Arbitraje, al haber organizado para el foro venezolano una serie de eventos de altísima calidad académica, los cuales se detallan a continuación.

La "Cuarta Semana del Arbitraje de Caracas" se inició con el tradicional evento organizado conjuntamente por la AVA y el Capítulo venezolano del Club Español e Iberoamericano del Arbitraje (CEIA). Esta fue una actividad on-line y se llevó a cabo desde el Centro Internacional de Arbitraje (CIMA) en la ciudad de Madrid. En ella participaron como expositores Juan Serrada, Francisco Ruiz Risueño, José Fernández Rosas, Sara Chadin, Laura Zimmerman y Krystle Baptista, bajo la moderación de los venezolanos

---

\* Abogado, Universidad Católica Andrés Bello (UCAB). Máster (LLM) en Resolución de Conflictos, Universidad de Missouri-Columbia. Fulbright Fellow. Profesor de Medios Alternos de Resolución de Conflictos en los programas de postgrado en derecho de la UCAB. Árbitro y Mediador del Centro de Arbitraje de la Cámara de Comercio de Caracas y del Centro Empresarial de Conciliación y Arbitraje (CEDCA). Miembro Fundador y Presidente de la Asociación Venezolana de Arbitraje (AVA). Socio de la firma LEGA Abogados. Email: jramirez@lega.law

José Antonio Elíaz y Adolfo Hobaica, presidente en funciones y presidente de honor, respectivamente, del Capítulo venezolano del CEIA.

Este evento se dividió en dos partes, en la primera Adolfo Hobaica conversó con Juan Serrada, Francisco Ruiz Risueño y José Fernández Rosas, máximas autoridades del Centro Internacional de Arbitraje de Madrid (CIMA), quienes dieron una amplia explicación sobre el funcionamiento de ese importante Centro de Arbitraje y sobre los proyectos que vislumbran para ese centro en el corto y mediano plazo.

En la segunda parte del evento José Antonio Elíaz conversó con Sara Chadin, miembro del Departamento de Litigación y Arbitraje de Cuatresasas, Laura Zimmerman abogada de la firma Lévy Kaufmann-Kohler en Ginebra, Suiza y Krystle Baptista, árbitro y consultora, quien ocupa la secretaría ejecutiva del CEIA. El tema del debate se centró en el “Arbitraje y la Corrupción”. La grabación de este evento se encuentra a disposición del público en el canal Youtube de la AVA.

El martes 27 de junio tuvo lugar el “Congreso Venezolano de Arbitraje Nacional e Internacional”, esta vez en su novena edición, y se llevó a cabo en su tradicional sede de la sala de conciertos del Centro Cultural BOD. El IX Congreso marcó el regreso a la presencialidad luego de tres años de hacerlo en forma virtual durante la coyuntura de la pandemia del Covid-19.

El IX Congreso Venezolano de Arbitraje Nacional e Internacional tuvo como tema central “El Arbitraje en la práctica” y se realizó en celebración de los 10 años de fundación de la AVA. Los ponentes orientaron sus análisis a temas como “el financiamiento de terceros en el arbitraje internacional”; “tácticas de guerrilla en el arbitraje y cómo combatirlas”; “arbitraje y derecho uniforme”; “reconocimiento del arbitraje y sus decisiones” y “el rol de las instituciones arbitrales y su impacto en Venezuela”.

Fueron 5 mesas de trabajo que reunieron en total a 25 expertos que incluyeron miembros nacionales de nuestra asociación, miembros de nuestro Capítulo Internacional y destacados invitados extranjeros. Dentro de los invitados extranjeros, destaca muy especialmente la participación de Margarita Sánchez, socia de la firma Miller Chevalier de Washington DC, quien tuvo la posibilidad de viajar a Caracas y participar presencialmente del Congreso, así como de otras actividades académicas en el marco de la IV Semana del Arbitraje de Caracas.

Las grabaciones de todas las mesas de trabajo que conformaron el IX Congreso se encuentran a disposición del público en el canal de YouTube de la AVA, como un valioso material de consulta y memoria videográfica.

El cierre del Congreso dio paso a la celebración de la Asamblea general de miembros de la AVA que recibió y aprobó la memoria y cuenta sobre la gestión del Consejo Directivo 2021-2023 presidido por Diana Droulers y escogió a las nuevas autoridades del Consejo Directivo para el período 2023-2025 presidido por José Alberto Ramírez.

Continuando con los eventos de la IV Semana del Arbitraje de Caracas, el día miércoles 28 de junio tuvo lugar un evento presencial co-organizado por la AVA y el Comité de Arbitraje de Venamcham, en el cual nuestra invitada internacional, Margarita Sánchez realizó una ponencia sobre las “Implicaciones de las Sanciones Económicas en el Arbitraje Internacional”, seguido de una actividad de networking en donde los miembros del Comité de Arbitraje tuvieron la oportunidad de socializar e intercambiar ideas con nuestra invitada internacional.

Los eventos de la semana continuaron el día jueves 29 de junio, con la tercera edición del evento denominado “Miradas Cruzadas en América Latina”, co-organizado por la Asociación Latinoamericana de Arbitraje (ALARB), el Comité Brasileño de Arbitraje, el Comité Colombiano de Arbitraje, el Instituto Mexicano de Arbitraje y la AVA. Este evento trató los siguientes temas: (i) Doble nacionalidad en el Arbitraje de Inversión, (ii) Arbitraje de Inversión y Arbitraje Comercial: Áreas de penumbra y de contraste, y (iii) Deber de revelación y recusación: Consecuencias y límites. En el evento participaron como ponentes los venezolanos Andrés Mezgravis, Ramón Escovar Alvarado y Adolfo Hobaica, acompañados de expertos latinoamericanos que incluyen a Daniel Salinas, Ana María Ordoñez Deva Villanúa, Antonio Aljure, Ana Gerdau de Borja, Gerardo Lozano, Carolina Posada, Rodrigo García de Fonseca, Claudia Benavides, Julieta Ovalle, José Ricardo Feris y Francisco González de Cosío.

La IV Semana del Arbitraje cerró el viernes 30 de junio con un evento organizado por la Red de Jóvenes de la AVA, con el apoyo de la escuela de Derecho de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB), el Centro Empresarial de Conciliación y Arbitraje (CEDCA) y el Centro de Arbitraje de la Cámara de Caracas (CACC). La actividad se realizó bajo la modalidad híbrida, transmitida desde la sala de juicios “Román Duque Corredor” de la escuela de derecho de la Universidad Católica Andrés Bello. El evento se denominó “Encuentro Latinoamericano de Arbitraje -40: Un diálogo internacional entre jóvenes profesionales”. Bajo la moderación de Wilfredo Monsalve, un grupo de jóvenes practicantes del arbitraje basados en países que incluyen Argentina, Perú, Guatemala, Ecuador, Colombia, Chile y Venezuela, expusieron sobre sus experiencias en la práctica internacional del arbitraje y los beneficios de pertenecer a la Red de Jóvenes de la AVA.

En total se registraron más de 600 inscripciones para 5 eventos académicos durante la IV Semana del Arbitraje de Caracas. Estas cifras demuestran que la Semana del Arbitraje de Caracas es un evento que ha llegado para quedarse en beneficio del foro arbitral venezolano.

Para finalizar, es importante destacar que la organización de estos eventos se hizo posible gracias al apoyo de diversas instituciones colaboradoras que incluyen al Club Español e Iberoamericano del Arbitraje CEIA, el Centro Internacional de Arbitraje (CIMA), el Centro Empresarial de Conciliación y Arbitraje (CEDCA), el Centro de Arbitraje de la Cámara de Caracas (CACC), la Sociedad Venezolana de Derecho Mercantil (Sovdem), el Centro de Investigación y Estudios de Resolución de Conflictos de la Univer-

---

sidad Monteávila (CIERC), la Academia de Ciencias Políticas y Sociales (Acienpol), las Universidades Católica Andrés Bello, Católica del Táchira, Metropolitana, Monteávila y Santa María; así como las firmas de abogados patrocinantes: AraqueReyna, Badell & Grau, Baker & McKenzie, Dentons, Interjuris, LEÇA, PTCK, Travieso Evans Arria Rengel & Paz, Venezuelan Attorneys y Viso Rodríguez Cottin Medina Ramírez, en categoría ORO; las firmas Hexa Legal, Tinoco Travieso Planchart & Núñez, Torres Plaz & Araujo, y Vic-tum Legal en categoría PLATA y las firmas: Lafee Hobaica, MBG Legal, y Mezgravis & Asociados, en categoría BRONCE, a quienes agradecemos por su valioso y constante apoyo al desarrollo de las actividades académicas de la AVA.